

Prólogo

La Cañada Lagunera (ganadera), que circunda las alturas de La Vega y Los Rodeos, nos ofrece un variado patrimonio, fundamentado en sus valores prehispánicos, históricos y etnográficos. Recoge la red de caminos tradicionales, en especial los reales de la isla, que salían todos desde la Milla Cero del Lomo de la Concepción, permitiendo la puesta en marcha de una red de senderos compatibles con la práctica de otros deportes al aire libre.

La Cañada está llena de restos arqueológicos desde tiempos anteriores a la conquista, donde los nativos guanches ejercían el pastoreo y la trashumancia vertical, dejando su sello identitario en grabados, cazoletas y otras manifestaciones rituales.

Habiendo sido además primera capital de las islas, posee también un inmenso patrimonio, manifestado en un número importante de monumentos, tanto de carácter religioso como seglar. Algunas iglesias y ermitas se instalaron en los lugares de culto guanches por donde pasa la Cañada: San Juan Bautista, San Cristóbal y en la montaña más sagrada de San Roque o Sejeita por donde sale el sol Magec visto desde la laguna del agua.

La Cañada limita con el monte verde donde existe una variada y exuberante Naturaleza llena de un gran número de endemismos, producto de la evolución de la biodiversidad, sobre la cual conviene insistir en su conocimiento y difusión como medida para evitar su deterioro. De ello, la ciudad puede enorgullecerse, además de por la gran variedad de plantas introducidas que hoy adornan nuestras zonas verdes, dándoles carácter y propiedad diferencial. De esta Naturaleza lagunera, se puede dar una visión interior y otra exterior.

El Parque Rural de Anaga, hoy convertido en Reserva de la Biosfera de Anaga, es una isla dentro de la isla, habiendo sido en tiempos remotos un ente separado del resto, que le conformó una propia identidad, que aún conserva y que la convierten en un atractivo para propios y visitantes, que quedan prendados de sus bellezas naturales, junto a las formas de vida de sus habitantes en terrenos fértiles pero muy accidentados, dificultando la rentabilidad de los cultivos, derivando al éxodo poblacional hacia las zonas industrializadas.

A lo largo del trazado de la Cañada se pasa junto a lo que fueron molinos de agua o de viento y se encuentran algunas fuentes, gorros, eras, corrales y cuevas, entre otros. Hablando de molinos, el pasado lagunero no se puede entender sin estos artilugios movidos por el agua o por el viento, distinguiendo entre ellos las tahonas, que eran accionadas por caballos o yeguas, los molinos de agua y los molinos de viento, hoy día casi desaparecidos debido a la industrialización de las tareas en ellos realizadas y al desarrollo urbanístico. Unos pocos se mantienen aún gracias a la existencia del gofio, un producto muy apreciado por la población.

V Jornada Foro Económico y Social de La Laguna 2023. "La Laguna Verde"

Fecha:

Jueves 19 de octubre de 2023.

Lugar:

Ex -Convento de Santo Domingo.
C/ Santo Domingo nº7, 38207 San Cristóbal de La Laguna.

Moderador:

D. Alejandro Conrado Cordero.

Inscripciones gratuitas:

fes@lalaguna.es

Aforo:

120 personas.

Actividad retransmitida en directo:

<https://www.aytolalaguna.es/>

Organiza:

Foro Económico y Social de La Laguna.



Colaboradores:



[AYTOLALAGUNA.ES/SERVICIOS/FORO-ECONOMICO-Y-SOCIAL/](https://www.aytolalaguna.es/servicios/foro-economico-y-social/)



5^a
JORNADA
2023

LA LAGUNA VERDE

@FESLAGUNA



EXCMO. AYUNTAMIENTO DE
SAN CRISTÓBAL DE
LA LAGUNA



19 DE
OCTUBRE

17:00H

EX-CONVENTO DE
SANTO DOMINGO

C/ SANTO DOMINGO Nº7
SAN CRISTÓBAL DE LA LAGUNA
TENERIFE · ISLAS CANARIAS

ENTRADA LIBRE

Programa:

17:00 horas.

Saluda.

D. Luis Yeray Gutiérrez Pérez.

Alcalde de San Cristóbal de La Laguna, Presidente del FES.

17:10 horas.

1.- "El Papel de la comunidad y su corresponsabilidad en la conservación de la naturaleza lagunera"

Doña Alicia Torres Díaz.

Licenciada en Geografía por la ULL, ha desarrollado su actividad profesional como técnica superior en el Ayuntamiento de Candelaria, especializándose en la planificación y gestión de proyectos y procesos para el desarrollo territorial del municipio, prestando especial atención en la implicación activa de la ciudadanía en el diseño y ejecución de los mismos (Agenda 21 Local, Plan Estratégico, entre otros).

En los últimos tres años trabaja como técnica de bienes encargada de la georeferenciación y custodia de los bienes de dominio público.

17:30 horas.

2.- "El Trazado renacentista de La Laguna. Dos atalayas y la estrella Canopo"

D. Miguel Pérez Carballo.

Escritor comprometido en la defensa medioambiental y de los caminos históricos. Logró el reconocimiento como BIC de cinco tramos del camino Viejo de Candelaria (2008).

Desde el 2012 centrado en La Cañada de La Laguna (Presidente de la Asociación de Amigos) para protegerla como bien patrimonial y medioambiental y convertirla en el corazón de la red integral insular de la movilidad a pie. Inventarios municipales de caminos: Agulo. Ministerio de Medio Ambiente (2000)/ Buenavista del Norte, Los Silos, el Tanque y Santiago del Teide. Consejería de Medio Ambiente del Cabildo de Tenerife (2005)/ En colaboración, Ayuntamiento del Rosario (2009) y Ayuntamiento de Santa Úrsula (2010).

Rescate de toponimia georeferenciada: Algunos Espacios Naturales de Tenerife y La Gomera. Ministerio de Medio Ambiente 1996)/ Tenerife (25.000 topónimos) GRAFCAN, Gobierno de Canarias (2005)/ Tramos de barrancos (9.000 topónimos) Consejo Insular de Aguas, Cabildo de Tenerife (2011).

17:50 horas.

3.- "Jardines Singulares de La Laguna"

Doña Felisa María Hodgson Torres.

Doctora en Biología por la Universidad de La Laguna y Master de Evaluación de Impacto Ambiental.

Investigadora en el Dto. De Biología Vegetal Fitopatología en el área de control de Plagas Agrícolas y Forestales. Becaria de años consecutivos del Excmo. Cabildo Insular de Tenerife, Comisión Asesora de Investigaciones Científicas y Técnicas del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, así como del ICONA.

Trabajos de Asistencia Técnica para distintas administraciones, Cabildo de Tenerife, Gobierno de Canarias y Ayuntamientos de Tenerife. Diversas asistencias técnicas para diferentes empresas en materia de Medio Ambiente. Desde hace casi veinticinco años trabaja en la empresa GAIA Consultores Insulares S.L.U, como responsable del área de medio ambiente. Ha publicado diferentes trabajos científicos y colaboraciones en libros, destacando los libros titulados "Arboles Monumentales de Tenerife", realizado para el Cabildo de Tenerife," "Arboles y Arboledas Singulares del Municipio de San Cristóbal de La Laguna, "Los Barrancos, arterias verdes de La Laguna" y "Arboles y Arboledas Singulares de La Laguna" (cuya presentación tuvo lugar este mismo año).

18:10 horas.

4.- "La Protección del Verde"

D. Federico Grillo Delgado

Jefe de Emergencias del Cabildo de Gran Canaria.

Licenciado en Ingeniería Forestal.

Máster en Extinción de Incendios, Catástrofes y Protección Civil.

Ha publicado cinco libros y más de veinte artículos científicos.

Profesor asociado de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

Instructor de la Escuela Nacional de Protección Civil y de la Escuela Militar de Emergencias y de la Academia Canaria de Seguridad.

18:30 horas.

5.- "Anillo Verde de Vitoria Gasteiz"

D. Fernando de Juana Aranzana.

Jefe de la Unidad de Anillo Verde y Biodiversidad del Ayuntamiento de Vitoria Gasteiz.

Ingeniero de Montes Universidad Politécnica de Madrid.

Desde enero de 1988 hasta julio de 1990 disfrutó de una beca predoctoral del Programa de Formación de Profesorado y Personal Investigador del Ministerio de Educación y Ciencia para el desarrollo de un proyecto de investigación en la Cátedra de Zoología y Entomología de la E.T.S.I. Montes. Desde julio de 1990 hasta febrero de 1995 trabajó como responsable del Programa de Formación de Técnicos Medioambientales organizado por la Agencia Municipal de Desarrollo Económico y Empleo del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz. Desde febrero de 1995 hasta marzo de 2013 ocupó la plaza de Jefe del Área de Planificación y Proyectos en el Centro de Estudios Ambientales del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz.

18:50 horas.

6.- "Los Valores de la Biodiversidad de La Laguna"

D Arnoldo Santos Guerra.

Doctor en Ciencia Biológicas, con una tesis sobre la vegetación y flora de La Palma, y Licenciado en Geografía e Historia (Universidad de La Laguna). A partir de 1974 fue investigador del Instituto Canario de Investigaciones Agrarias (ICIA), donde posteriormente fue nombrado jefe de la Unidad de Botánica y responsable del Jardín de Aclimatación del Jardín de La Orotava hasta su jubilación en 2013.

Miembro del consejo científico de la Reserva de la biosfera de La Palma, así como de diversas sociedades científicas y culturales nacionales e internacionales.

Su carrera investigadora está sobre todo centrada en la botánica del archipiélago canario, de cuya flora ha identificado dieciocho especies nuevas para la ciencia y aún están pendientes de describir más de veinte taxones.

Ha realizado también diversas investigaciones en el resto de los archipiélagos Macaronésicos así como en diversos países de otros continentes, Europa, África, Asia y América.

19:10 horas.

7.-"La Historia de los Jardines Públicos de San Cristóbal de La Laguna".

D. Francesco Salomone Suárez.

Dr. Ingeniero agrónomo por la ULL. Premio Nacional de Jardinería en tres ocasiones: Al mejor libro de divulgación en 2018 con el libro "El Camino Largo de La Laguna", a la mejor publicación científica en 2022, con su tesis doctoral, también sobre los jardines de La Laguna y recientemente, en febrero de 2023, nuevamente al mejor libro de divulgación de la jardinería, con el libro "Historia de los jardines públicos de San Cristóbal de La Laguna". Su ámbito profesional ha sido siempre las plantas ornamentales y la jardinería, en toda su extensión, práctica, técnica y científica, tanto en el ámbito privado como en el público. Desde hace más de 21 años es el responsable técnico de la Ud. de Parques y Jardines del Ayuntamiento de San Cristóbal de La Laguna. Mantiene junto al profesor Dr. Antonio García Gallo de la ULL, una línea de trabajo en jardinería histórica con más de una veintena de publicaciones.

19:30 horas

Mesa Redonda.

20:15 horas.

Clausura.

Doña Josefina Suárez Paz.

Vicepresidenta Foro Económico y Social de La Laguna.

Actividad Complementaria:

"Laguna Verde a Pie"

Actividad coordinada por la Federación Tinerfeña de Montañismo.

2 rutas para conocer la riqueza del patrimonio natural de San Cristóbal de La Laguna.

Las Lecheras. 21 octubre. (25 plazas)

7 Fuentes. 4 noviembre (25 plazas)

Rutas para un máximo de 25 personas.

8 kilómetros

Dificultad media.

Horario: 08:00 a 12:00 horas.

Inscripciones en fes@lalaguna.es hasta completar aforo.